

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50
Número suelto	5	cts.
Id. atrasado	10	»

## LA ACTUALIDAD

### Sobre el puerto franco

La vecina isla de Menorca que vive en sus reducidos límites una vida intensa, se ha adelantado a la hermana mayor, Mallorca. Aquella Cámara de Comercio en 25 del próximo pasado Noviembre elevó al Presidente de la Junta de Iniciativas, una razonable instancia pidiendo para Menorca, el puerto franco. Fijóse el lector, la vecina isla no pide el puerto franco para determinada ciudad, sino para toda la isla, y funda su petición en la reducida producción de su suelo, porque la franquicia implica la desnacionalización y por consiguiente la pérdida del mercado nacional; salvo las siguientes excepciones: el cañizado y los monederos de plata, exceptuando por tanto de la franquicia los materiales extranjeros que entran en su confección; el ganado, la leche, el pescado y los mariscos. Esto piden los mallorquines.

Veamos la situación de Mallorca: Basancho el cuadro de excepciones también podría ser Mallorca puerto franco, dejando a salvo, con dichas excepciones, aquellas industrias que verían desmerecer en precio sus productos, de cerráseles los mercados nacionales.

Haciendo, como decíamos, las salvedades en otro orden de cosas, que hace Menorca, Mallorca seguramente, de ser aquellas aduana, podría gozar del puerto franco; sin que sufriesen daño intereses que hoy están recelosos. Mas, ¿sería posible obtener todos los beneficios del puerto franco y sobre ellos que el Estado aun nos librase de toda molestia ó de trámite concediéndonos libre franquicia en la península para lo que quisiéramos? Sería una espléndida nada común que haríanos privilegiados en el Estado español. Naturalmente que lo mejor sería lograrlo todo, puerto franco y las excepciones que nos conviniere, empero abandonando este desideratum, si la isla está bien preparada, con energías suficientes, con una aspiración claramente manifiesta, la gran empresa que podría cambiar la faz de Mallorca sería el puerto franco total, mas antes de insistir debemos declarar que falta opinión que empuje ese magno problema, que precisa una activa labor de preparación para que todo el país comprenda la trascendencia que encierra: la mejora, y una labor benedictina cerca de organismos y particulares en ciudades y pueblos para demostrar que los perjuicios de unos se verían expléndidamente recompensados con los beneficios que recogería la colectividad, en tal forma que los inmediatos quebrantes, con el tiempo, por el propio relevamiento de las cosas, quedarían anulados. Pero, libremente Dios de pedir ahora, como niño que le dan a elegir entre varios un juguete en víspera de Reyes, el puerto franco para toda Mallorca; no estamos preparados y no sabríamos sacar partido de la concesión.

Los que aman la reforma, empujando una campaña educativa, conviértanse en verdaderos apóstoles de esta nueva era económica, y cuando el país esté en condiciones de digerir el bocado, entonces pedir con toda la energía de los convencidos y con toda la fuerza de la voluntad; obtener ahora la ley sería repetir lo sucedido con varias leyes sociales que por haber venido antes de que el cuerpo social las demandase no tienen eficacia en la realidad.

La zona franca puede reportar sus ventajas, cuando hay dinero y actividad industrial para utilizarla, empero si comienzan a llover para distintos puertos españoles, la abundancia disolverá los beneficios que podrían tocar a unos pocos.

¿Qué ganancias y qué pérdidas acarrearía a Mallorca el puerto franco para toda la isla? Otro día estudiaremos este punto. No hay apremios que demanden una manifestación pronta y categórica, habien lo el Gobierno apla-

zado para después de los presupuestos la presentación del proyecto de zonas francas.

### La Inmaculada Concepción

La Concepción Inmaculada de María, el más bello de los dogmas, el que halló intensa repercusión en el alma española. Lo presintió nuestra fé, y al impulso de tan dulce presentimiento, surgieron las grandes Catedrales y el amor a la Inmaculada palpó hasta en la dura piedra al esculpir el artista en ella, los más gloriosos atributos de María.

Lo defendió nuestra intelectualidad, y el más glorioso bison de las famosas Universidades hispanas fué el juramento de sus doctores y escolares de defender padidamente la prerrogativa sin par de la Madre de Dios.

Lo celebraron en sus éxtasis y arrobamientos de arte, nuestros pintores y nuestros escultores, y halló el dogma acerta da humanización en las telas y en las esculturas de los artistas españoles.

Lo celebraron nuestros músicos, llevando al pélagos dulces armonías, suaviísimos acordes evocadores de la cénit, de la divina eúritmia de la Concepción Inmaculada. Y remontaron las aladas notas como vuelo de albas palomas hasta circundar la serena y augusta frente de la Emperatriz del Cielo.

Más, donde halló vibración intensísima el dogma de la Concepción Inmaculada, ha sido y será en el fondo de nuestros corazones. Afecto innato, arraigadísimo y constante que se exterioriza, constante, al correr de la vida, y es suave balbuceo en los años primeros de la niñez, y es plegaria vigorosa en los floridos años, y es esperanza dulce en el ocaso de la vida.

Y hoy como ayer, así en la infancia como en la edad madura, teñido con los suaves rosicleros de la naciente aurora, ó con los morados matices del postrer crepúsculo de la humana existencia, se condensa ese afecto en una palabra dulcísima, inauditable, única, que apunta a María Inmaculada, palabra que pronunciamos con función singularísima: la palabra Madre.

José M. TOUS y MAROTO.

### POESÍA MALLORQUINA

LA CANSO DE L' AUCELLÉ

Se mor el día poc a poc, un dia clar, de llum daurada; Lluehen les crestes i les penyals de la montanya assolada.

Se mor el dia poc a poc i vora l' ampla torrentera, com reflava temps enrera.

Recort qu' un dia vaix venir, aldeia blanca i carinyosa, i eix auccellet me va cantar una canso lo més hermosa.

Deia llavors: ¿perquè serà qu' eixa canso ja mai me oansa? ¿Per què tenia abans el cor ple de il·lusions i d'esperansa.

I l' auccellet cantant, cantant, vora la dolça torrentera sola ma parlava d' un amor alegre com la primavera.

Pro l' temps es faix poc a pocet com faix el sol de l' hivernada i l' esperansa es faix amb ell, i l' esperansa no s' tornada.

Per qu' a que canta l' auccellet una canso de melangia qu' l'ota en l' aire espespral entre peritams de pagésia.

Per qu' a que canta l' auccellet una canso que vibra i plora, qu' eix esperansa es molt més lluny quant es més lluny de mi cada hora.

Aneix qu' cantés amb tristor vora la llarga torrentera, mirant les cimes i la vall desde una branca d' olivera.

Calla un instant, qu' el dia mor com ma lluny va morir un dia i vull silens i solitud ja qu' altre temps no ve fia.

Calla un instant, faix molt més lluny, dona cantars a gent de bulla qu' a mi m' fa creixer la tristor fins el burgit de cada falla.

Deixa que quedi ben tot sol per contemplar la moré del dia, que la canso qu' ara me dius no s' la canso que jo volia.

El dia es morí i sobre l' cel hi parpallejen les estrelles; s' ouen enfons els picorols que fan sonar guardes d' ovelles, que fan sonar guardes d' ovelles.

Ja l' auccellet s' es adormí.

baix d' unos branques atapides; los aigües clares del torrent sembla qu' es son enterbolides.

I l' orestjol canta un nocturn allá en el fons de cada mata, i la lluneta desde l' cel ves el boscaje amb llum de plata.

Jaime FERKER I OLIVER. Valldeusa Desembre de 1914.

### DE COLABORACION ESPECIAL

### Desde la Villa y Corte

Por los teatros de Madrid Inauguración de la Princesa—Las Flores de Aragón

Tiene derecho el autor dramático, al componer un drama histórico, para hacer mangas y capirrotos de la historia y urdir a su antojo la ficción? Desde luego, no. Si la fantasía necesita libertad, si los caracteres forjados, inventados, sueños, tienen mucho más relieve artístico que los copiados, nosotros así lo creemos, el autor no necesita viciar los tipos ya familiares a todo hombre medianamente culto, y como imagina otros nuevos, y amasarlos con el barro de su propia inspiración, ya puede cumplir su ideal estético y poético con toda la libertad que ha menester el arte, y sin adular los hechos. Pero, si puede el poeta, para eso es tal, sublimar, idealizar un personaje histórico, y respetando lo que hay en él de característico rodearlo de uno así como hato poético que nimbe de belleza su figura. Bsto ha hecho Eduardo Marquina en su drama «Las Flores de Aragón» episodio teatral de los amores de Isabel I de Castilla con el infante don Fernando, pues, mientras este se muestra dibujado con toda la firmeza y la astucia de su carácter, en Isabel notamos una exageración de su manera de ser, y a través de la obra, más parece que la castellana se casa con el aragonés por impulso de la pasión, que por razones de estado como en efecto ocurrió. El poeta presta a Isabel una sensibilidad amorosa de que la historia no nos habla; pero como ello, no empedreñe la figura, como nada pierda de su energía, y el conflicto gana por este aditamento sentimental—digámoslo así—no es cosa de afearle al autor lo que hizo, sin daño para la historia, su gracia al interés y a la teatralidad de la obra.

Algunos críticos han señalado cierto parecido entre «El Mejor Mozo de España»—tragicomedia de Lope de Vega—y la obra de Eduardo Marquina. Nosotros no podemos negarlo, y aun más, creemos que toda la virtud del tercer acto de «Las Flores de Aragón»—bellísimo, propio de ambiente y de un gran sabor clásico—está en su similitud con el tercer acto de «El Mejor Mozo de España». El asunto y los personajes son los mismos; pero—con viene preguntar—¿eran, ¿asuntos y personajes, de Fray Félix Lope de la Vega Carpio, ó de la Historia de España? Si los versos y la soenografía de la nueva producción de Marquina son suyos—como así es en efecto—no cabe hablar de plagios ni de refundiciones. Bsto sí, para no superar a «El Mejor Mozo de España» no valía la pena de escribir «Las Flores de Aragón». Y Marquina no ha mejorado a Lope de Vega, ni se ha excedido a sí mismo en esta empresa de arte.

«Las Flores de Aragón» es una obra habilidosa, versificada con fluidez, pero sin grandeza de evocación, sin primores de ambiente, sin intensidad poética. Eduardo Marquina es un altísimo poeta, un espíritu culto, un artista, y nos ha acostumbrado mal, es decir, demasiado bien, con «Las Hijas del Cid», «La Alcaldesa de Pastrana» y «Las Cartas de la Monja» que tienen un penetrante aroma de antigüedad y de poesía y ya no podemos aplaudirle sin reservas cuando, como en este caso, ni reconstruye un ambiente cual D'Annunzio en su «Francesca da Rimini» ni baña de lirismo las escenas vulgares, según Zorrilla en su «Don Juan». Aparte una escena del primer acto entre Fernando e Isabel, delicada y tiernísima y el mensaje del infante en el segundo, los versos de «Las Flores de Aragón» flúidos y claros sí, nos saben a poco, y hasta nos parece que atento el autor a la teatralidad y a la réplica, ha jugado excesivamente con los vocabos, haciendo un juego de esgrima con las frases, yendo a una baja facilidad del efecto, como ocurre durante la escena de Carrillo y Villena, del acto segundo. En el trozo de Eduardo Marquina, hay elementos para mucho más, y muy bien pudiera haberse confiado con provecho a la época, pues que en el siglo IV fueron tan grandes la influencia clásica y la italiana en nuestra literatura y ya habrán cantado, entre otros, Juan de Ména, Jorge Manrique y el Marqués

de Santillana en sus sonetos «hechos al italiano modo».

No basta que una obra esté en verso para que sea poética. La versificación, el ritmo, y la rima no son tan solo la poesía; por eso en nuestro teatro clásico—que más tiene de romántico—hay verso, pero no hay siempre lirismo, ese lirismo, que lejos de estorbar, avatora de belleza la acción dramática. Así, es poética, grande de lirismo y de filosofía, «La Vida es Sueño»; pero no es poesía, con ser verso y muy bien rimado y medido, aquello de

«Testarudo es el villano: también jura como yo Caprichudo es el Don Lope» no haremos migas los dos» de «El Alcalde de Zalamea» ni esotro de

«Colasa para medrar en nuestro oficio es forzoso que haya en la casa reposo y a ninguno incomodar».

de «El Don Alvaro» ni tantas y tantas tiradas en verso que han hecho aplaudir por su buena dicción los intérpretes como Meriá Guerrero los de Marquina, diciéndolo con el fuego, con el matiz, con la belleza imponderable de su voz, que son tesoro incompensable de la primera de nuestras actrices. Acaso, para más de un lector, hayamos escrito un pañado de heresías al hablar de los versos de Calderón y del Duque de Rivas. ¿Qué le hemos de hacer? Decimos lo que creemos saber, y harto lamentamos que la falta de espacio y de agilidad en el estilo, nos prive de expresar más claro este sentir que por todos quisieramos entendido. Ya nos entenderá el señor Marquina, si nos lee, que a él no le es extraño el lirismo, la poesía verdadera, aquella que hay en D'Annunzio en «La Figlia di Jorio» y en Rubén Darío en su «Canto a la Argentina» cuando por un milagro de arte hace poéticos la locomotora, el automóvil y el tropel inmigratorio.

«Las Flores de Aragón» al inaugurar la temporada de la Princesa, llevó al teatro a todo Madrid intelectual y aristocrático, y todo Madrid, admiró una vez más la propiedad de la postura en escena, el ajuste maravilloso de los intérpretes, y el talento de los grandes comediantes María y Fernando Mendoza verdaderos principios del arte. Con ellos, las señoras Cancio y Salvador, las señoritas Ladrón de Guevara y Hermosa—hatagüí la esperanza de la escena—y los señores Codina y Thuiler, compartieron los aplausos, mostrándose en todo dignos de la primera compañía dramática de España.

El público se divirtió con la teatralidad de las tres primeras jornadas de «Las Flores de Aragón» y escuchó con respeto la última, llamando después de todas al señor Marquina, a quien nuestra admiración de siempre hace estos reparos hoy, por no caer en una aduadiora, a sabianza incondicional, que pudiera lastimar acaso, su conciencia de poeta y artista.

Felipe SASSONE

### COLABORACION

### ¡A la alegría por el dolor!

Si esa era, en efecto, la inspiración y el espíritu de la musa del inmortal músico alemán Beethoven, autor de las célebres Sonatas, el cronista paladínamente tiene que confesar que tal extremo inspirativo encarna sobremediana en su modo de ser y contribuye por modo indirecto a que quedaran aumentados los grados de calor y entusiasmo que siente por la raza germana.

Ejemplos de ello va a exponerlos a continuación, debiendo empero hacer constar antes, como detalle aclaratorio, que un fuerte ataque gástrico, con manifestaciones infecciosas en las piernas y un constante amago de que vuelva a aparecer la calentura, tienen desde hace ocho ó diez días convertido al cronista una verdadera calamidad.

Asisteme como médico, el Dr. Ramos, simpático y estudioso joven que no dudo ha de abrirse camino en su carrera.

En una de sus cotidianas y repetidas visitas, después de los saludos y bromas de rúbrica, pasando al asunto serio de mi enfermedad, me explicaba las conveniencias que suele reportar a nuestro organismo, un purgante aplicado a tiempo, y cuando la cosa va mejor, engullirlo en toda su posible mayor dosis.

Figúrese si ello es cierto—me decía—que aparte de los muchos testimonios que podría citar, basta por todos el que me ocurrió con un cliente mío, rústico payés de Randa, a quien había recetado que tomase un vaso del tamaño de los de beber vino de Agua

de Carabaña, y a la mañana siguiente, al ir a ver cómo se encontraba el enfermo, le hallé completamente limpio de fibra y de vientre, y al preguntarle qué tal el purgante, él me contestó sonriendo que sólo lamentaba no haber podido cumplir mi mandato de tomar lleno por completo el vaso de Agua de Carabaña, porque la botella no había dado más de sí. Y en esto, al enseñarme botella y vaso, pude convencerme de que aquel individuo bebía el vino en un tonel, tal era el tamaño del vaso que me enseñó.

Aquí no pudo menos de recitar por su cuenta el cronista, aquello de

Según cuentan las crónicas un abuelo tuvo yo que tenía por gloria ser famoso bebedor. Y la copa en que bebía parecía un gran tonel que llevaba noche y día el tormento y el placer.

Y para demostrar al joven Doctor que, a pesar de sus asertos, no era yo un creyente en cuestiones de medicina, ni menos en los profesionales encargados de estudiarla y aplicarla, consideré del caso contarle la siguiente historieta que se me dió por verídica ó que al menos creo así:

Hace ya de ello muchos años. Era un día de lluvia y para guardarse del fuerte chaparrón que descargaba, se refugiaron en uno de los antiguos zaguanes que había en la plaza de San Francisco, de Palma, dos médicos encontrados en aquel momento al azar, encendieron sendos cigarrillos, y después de hablar de cosas indiferentes, uno de los galenos dijo al otro:—¡Mira que la hicieste buena con aquel paciente! Sin considerar que era padre de familia que llevaba el peso de la casa, quisiste hacer el ensayo de referencia y le mandaste a la Eternidad. Esas cosas, si acaso, sólo pueden hacerse con algún capellán.—Acabadas de pronunciar tales palabras, dichos interlocutores vieron salir veloz de un rincón del zaguan a un sacerdote que también allí se refugiara y en quien no habían reparado, el cual mientras leía el breviario, tuvo ocasión de enterarse de lo que acababan de hablar los dos médicos cruzó por frente de ellos con miedo y cuando estuvo encima del umbral del zaguan, tomóles la filiación de un vistazo y despreciando la lluvia que todavía arrebata lanzase al arroyo como el histérico que huye del diablo, y dice la historia que en las tres ó cuatro veces que aquel cura se volvió para ver si los médicos le perseguían, no dejó de santiguarse hasta verse en lugar seguro.

El joven doctor se rió, y así nos despedimos aquel día.

Por la mañana siguiente en que se termina el presente trabajo, antes de venir el médico procede a aplicarse repetidamente el cronista las ablucciones y coginetes de agua bórica en las piernas y al notar con sorpresa la presencia de un nuevo bulto herido ó especie de pimiento colorado en el sitio de la pantorrilla, no puede menos de saludarle con la canción callejera, actualmente tan en boga por acá:

Pastorela, pastorela, con su traje de aldeana, amanece por los montes como el sol de la mañana.

Y ¡la alegría por el dolor según la musa del insigne músico alemán Beethoven: ó «al mal tiempo buena cara», según el antiguo proverbio castellano, al que puede unirse el conocido pareado «cuando el español canta ó rabia ó no tiene blanca».

LEONCIO

Palma 5 Diciembre de 1914.

### PALMA

Original en cuarta plana. Para dar salida al original, publicamos en cuarta plana la sección de juicios y comentarios del corcillo europeo.

Hurtó la guardia civil del puesto de San Antonio da cuenta de haber detenido a un individuo presunto autor de la sustracción de cierta cantidad de harina de la casa de un vecino.

Infracción de casa. En Buñola la guardia civil denunció al juez municipal de la misma a un joven por infracción de la ley de caza.

Curada. En el Dispensario de la Cruz Roja de Palma tuvo que ser asistida ayer por el médico don Gaspar Reynés una mujer que presentaba una herida en la frente producida por una caida.

Denuncia. Por el Comandante de la guardia municipal fueron denunciadas al Juzgado varias mujeres por escándalo promovido en la vía pública.

Malditos. Han sido multados con veinticinco pesetas cada uno de diversos vecinos de Lluchmajor, Porreras, Campos y Petra por infracción de las disposiciones sobre juegos prohibidos.

Portell y Andreu. Anoche en el vapor «Bellver» fue-

ron embarcados para Barcelona y custodiados por la B. necérica, los condenados Portell y Andreu.

El primero debe ser conducido al penal de Santona y el segundo al de Figueras, para sufrir la pena de cadena perpétua.

Luminarias. Anoche muchas de las fachadas de nuestra capital aparecieron iluminadas con motivo de la fiesta de la Inmaculada.

Velada en la Protectora. Programa de la velada familiar que se celebrará hoy a las ocho y media en los salones de la sociedad «La Protectora», exclusivamente para los socios y sus familias.

1.º Cuarteto de guitarras y bandurrias por los Sres. Bernat.  
2.º Monólogo por el Sr. B. nito.  
3.º Himno a Clavé. (Coto por la sección de niños del Orfeón).  
4.º Monólogo por el Sr. Cortés.  
5.º Romanza, aria de la ópera Don Carlos, por el Sr. Ferrer.  
6.º Diálogo titulado «La Mañeque» por los niños Rodó y Forteza.  
7.º Monólogo titulado «Lo Senyor Gutierrez», por el Sr. Llompart.  
8.º Cuarteto Bernat.

Terminarán una serie de bailes.

La Exposición de Panamá. Hemos visto expuesto en los escaparates de la casa de bordados de don Manuel Bonet, de la calle de San Nicolás, un artístico cartel de la Exposición de Panamá.

El cartel es una verdadera obra de arte del pintor de gran fama en América don Roberto Lewis autor de diferentes obras artísticas de importancia.

Representa dicho cartel a Vasco Núñez de Balboa presentando a la admiración de una india brava la Exposición del Panamá que se destaca al fondo iluminada por la luz del progreso, ofreciendo el conjunto una gran impresión por la viril tonalidad y la corrección de líneas.

Obras nuevas.

En la librería de Amengual y Muntaner, se han recibido las siguientes obras nuevas.

El jardín de los deseos, poesías berberiscas de Lid Mojant, traducidas por Isaac Muñoz.—Precio, 3 pesetas.

La vida breve, por Carlos Fernández Shaw.—Precio una peseta.

Tu eres la paz, novela de J. Martínez Sierra. Precio 3 50.

Abeja, cuento infantil, de Anatole France, 2 pesetas.

Un discurso de Lacerda, comentado por Azorin, 3 pesetas.

Suscripción benéfica. Del capitán de Intendencia don Francisco Bonet de los Herreros hemos recibido cinco pesetas para la suscripción en favor de la viudedad é hijos del carabinero muerto en Bañabuñar.

Pérdida. Ayer por la mañana se extravió un billete del Banco de 500 pesetas desde la calle de San Jaime hasta la plaza de Cort.

La persona que lo tenga en su poder puede pasar por esta redacción y se le indicará quien es el dueño el cual le gratificará el hallazgo.

### El Ferro-carril

### Manacor-Artá

A bordo del vapor correo de Alicante regresó ayer de su viaje a Madrid el distinguido propietario don Rafael Blanes Tolosa.

Como dijimos el principal objeto de su viaje a la Corte fué para presentar al concurso abierto por el Estado, el proyecto para la construcción del nuevo ferro carril Manacor-Artá.

En Madrid, nos dijo el señor Blanes Tolosa, encontré toda clase de facilidades gracias al apoyo que me prestaron el Gobernador civil de la provincia señor Martínez Campos, los representantes en Cortes señores Salles, Socías, Cenis, Linares, Roselló y Batades particularmente este último, que dando una prueba más de su celo para todo lo que redundaba en beneficio de los intereses de Mallorca, me dejó un solo momento, encontrando gracias a su influencia ablandados que hoy el proyecto vuelve a encontrarse en Palma a informe de las Corporaciones y autoridades civiles y militares de esta isla.

Huelga que le diga que mi satisfacción y agradecimiento a los referidos señores es grande pues gracias a ellos dentro de un breve plazo se anunciará la subasta y tras ella podremos empezar las obras para la realización de la mejora.

### Cerdó y su misa

Por segunda vez se ha cantado en Madrid, la misa de «Angelis del maestro Cerdó». La primera vez fué interpretada por un coro de niños en la aristocrática iglesia del Corazón de María, y tal fué la agradable impresión y grato recuerdo que dejó en el ánimo del selecto público, que ha sido preciso que se repitiera de nuevo en la misma iglesia, no ya por un coro de niños, sino por un coro de «escogidos profesores». Lean, sino, lo que transcribimos con gusto del número de la revista «Biblioteca Sacrosancta», por tratarse de un mallorquín, cuya composición ha merecido ser el coronamiento de una novena en que se han cantado composiciones de Goicoechea, Millet y Petrosi.

Madrid. En otro número de esta Revista se señalaba el Santuario del Corazón de María, como una de las iglesias de Madrid que con más decisión y celo han trabajado desde un principio en poner en práctica las sabias disposiciones de Pío X, acerca de la música sagrada. Ahora volvemos a insistir en lo mismo, con motivo de la espléndida novena que el pasado mes celebraron los PP. Misióneros en honor del Inmaculado Cora-

zón de María en dicho Santuario. La música, como siempre, fué selecta y de completo sabor religioso, interpretándola admirablemente un grupo de escogidos profesores, y el coro de niños del Santuario; figuraban en el repertorio de música, entre otros, los nombres de Rablo y Piquerías, Golcoedra, Millet, Vinas, Cumeillas y Ribó, Botiguer y Perosi. El último día de la novena se cantó la misa de Angelis de Bernardo Cerdó, alternando la Gylla y el símbolo con un coro de niños que encantaron al público por la precisión y elegancia con que interpretaron las melodías griegas.

### De Ibiza

Se ha recibido en esta ciudad la triste nueva del fallecimiento del distinguido joven don Manuel Fiol Amen gal, ocurrida en Barcelona.

El señor Fiol ha sido una víctima más de la terrible epidemia tífica. A edad muy avanzada dejó de existir en esta población el honrado político don Bernardo Ramón.

El señor Ramón, que desde muy joven figuró en la política afiliado al partido liberal avanzado, ha sido un hombre digno de respeto y admiración por su consecuencia y honradez.

En los sucesos desarrollados a raíz del pronunciamiento del año 68 el señor Ramón tomó parte muy activa dando pruebas de sus arraigadas y profundas convicciones liberales.

Descansa en paz.

Programa de los festejos que con motivo de la festividad de la Purísima Concepción, celebrará el Batallón Cazadores de Ibiza.

A las 10, Misa rezada en el templo de Santo Domingo en la que las señoras Hijas de María al objeto de dar más esplendor a la fiesta de la loma-cada cantarán una Salve, respondiendo galantemente a la invitación que se les hizo.

A las 14, bailes regionales, divertidas cunetas y carreras en sacos en la plaza de Armas.

A las 17, segundo rancho extraordinario terminado el cual continuarán los festejos en el patio del cuartel.

### Ayuntamiento

Bajo la presidencia del Alcalde, señor Conde de Olocan se reunió el Ayuntamiento, asistiendo los señores Concejales.

Conservadores.—Sres. Carbonell, Bronzo, Fons, Castell, Font y Arbós, Servera Oliver Lluil, Biblión, Barrera, Villalonga Oliver, Valentí y Planas.

Liberales.—Sres. Tous, Company, Llabrés y Crespo.

Reformistas.—Señores Obrador, Villalonga, Espasas, Trián, y Pou (don J.).

Se acordó conceder dos pagas de loca a la viuda del guardia municipal don Damían Llompart.

Igualmente se acordó consignar en acta el sentimiento de la Corporación por la muerte del exconcejil don Sebastián Ballester.

Se reprodujo un dictamen de la Comisión de Obras, referente a la recepción del piso del paseo del Borne.

El señor Font y Arbós dijo que en el dictamen no se trataba de si debían ser ó no admitidas las obras, sino de cumplir uno de los trámites de la ley que exige a la Comisión de Obras para poder dictaminar tenga el informe de los técnicos y como éstos dicen que se abstienen de dar dictamen por entender que es asunto preajudgado por el Ayuntamiento en cuanto a ellos se refiere por el cual se hallan bajo una presión moral que les impide obrar en completa libertad la Comisión que cree que tienen razón pregunta al Ayuntamiento que debe hacer: si exigir a dichos señores que informen ó debe nombrar nuevos peritos.

Después de amplia deliberación en la que intervinieron los señores Carbonell, Trián, Tous, Llabrés y Cirer se acordó a propuesta del Sr. Carbonell dar un amplio voto de confianza al Sr. Alcalde para que designe otros peritos.

Se designa al Síndico señor Fons para intervenir en la subasta para la recaudación y aprovechamiento del arbitrio sobre «Licencias para Construcciones».

Se dió cuenta de un dictamen de la Comisión de obras proponiendo que se autorizasen ciertas obras solicitadas por don José Cortés en el solar de la calle de la Bolsería angular con la de la Platería.

Se dió igualmente cuenta de un voto particular suscrito por varios vocales de la misma comisión contrario al permiso solicitado.

El señor Trián pidió la palabra diciendo que deseaba saber si en virtud del acuerdo tomado por el Ayuntamiento el señor Alcalde había ordenado el derribo de las obras que los solicitantes habían realizado en el solar de referencia sin tener permiso para ello.

El señor Alcalde.—Sí, señor.

El señor Trián.—Los referidos propietarios han cumplido el acuerdo.

El señor Alcalde.—No, señor.

El señor Trián.—Se autorice obra alguna en la finca de referencia mientras los propietarios no hayan cumplido los acuerdos del Ayuntamiento.

El señor Font y Arbós dijo que la Comisión partía de distinta base que el señor Trián.

No se trata, añadió, de un permiso ordinario, sino que había que tener presente que existía un contrato firmado entre el Ayuntamiento y el señor Cortés con obligaciones mutuas por ambas partes, y por lo tanto, entendiendo que el Ayuntamiento no puede en manera alguna dejar de cumplir su compromiso.

El señor Tous dijo que el Ayuntamiento por unanimidad acordó ordenar al señor Cortés que derribase las obras ejecutadas sin permiso y dicho

EL SELLO INSTANTANEO YER

Cura en 5 minutos el DOLOR de CABEZA en todas partes del MUNDO y CALMA en el mismo tiempo cualquier DOLOR, por fuerte y agudo que sea, Jaquecas, Neuralgias C6licas, Dolor de Muelas y dientes, Dolores reumáticos, etc.

SOLO CUESTA UN REAL

Desconfiese de todas las imitaciones y exijase la marca registrada Yer, Llegué y Triunfé

Precintando la caja

Pídase en todas las Farmacias y Droguerías

Ventas al por mayor en Palma de Mallorca CENTRO FARMACEUTICO

R. ESTRADA, S. EN C.

GRAN FABRICA

de Platería, Orfebrería, Joyería, Bolsillos y Limosneros en oro y plata

Especialidad en artículos religiosos

Exportación, Mayor, Ventas al detall

Calle Marina, núm. 9, PALMA

Primera y única fábrica en su clase en las Islas Baleares

PRECIOS SIN COMPETENCIA

POR ENCARGO SE CONSTRUYE CUALQUIER TRABAJO

Para demostrar la baratez de sus precios, damos los siguientes:

Hechura del cubierto mesa liso, Pesetas 1'75 (cuchara y tenedor)

Hechura 12 cucharitas café lisas, Pesetas 10.

Cuchillos mesa lisos, desde Pesetas 2 la docena.

Cuchillos postres lisos, desde Pesetas 29 la docena.

Plata de ley 916/000 a Pis. 3 10 la onza, hoy para cubiertos y cucharitas.

Todos los artículos son en plata de ley 916/000 y Oro de ley 18 kilates.

Se remontan joyas antiguas al gusto moderno y se compra oro, plata, platinos y piedras preciosas.

ALABERN Y Cia.

CEREROLS, 10-14

PAÑERIA

SASTRERIA

GENEROS DE PUNTO

CAMISERIA

EFFECTOS DE VIAJE

Artículos de vestir para caballero

SASTRE MODISTO

señor se ha negado a cumplir las ordenes de la Alcaldía lo cual constituye una desobediencia a la autoridad que no puede tolerar el Ayuntamiento

El señor Fons como Síndico y en representación de la mayoría maurista, dijo que entendía que el señor Cortés podrá realizar las obras que quisiera mientras el Ayuntamiento no proceda al derribo de las casas 6 y 8 de la calle de la Bólseria.

El señor Obrador dijo que era de lamentar que siempre que el señor Alcalde trataba de hacer cumplir los acuerdos del Ayuntamiento encontraba trabas hasta de los mismos señores concejales.

Después de intervenir en el asunto los señores Cirer, Company y recitar los señores antes nombrados se pasó a votación la enmienda del señor Trián que quedó aprobada por 12 votos contra 9.

Se dió cuenta de un dictamen de la comisión de Fomento proponiendo la reorganización del Laboratorio Municipal y que se nombre para el cargo de Director del mismo al farmacéutico Militar don Juan Gamundi.

El señor Obrador pidió que el dictamen quedara por ocho días sobre la mesa.

El señor Oliver dijo que tratándose de un asunto de importancia suplicaba al señor Obrador que desistiera de su proposición.

El señor Obrador dijo que precisamente porque se trataba de un asunto de importancia pedía que quedara sobre la mesa.

El señor Villalonga Esbarranch dijo que deseando estudiar el asunto y pedía que quedara sobre la mesa, quedando así acordado.

Se nombró a doña Margarita Bordoy Tolra, para el cargo de profesora de taquigrafía y mecanografía de la Escuela Graduada.

El señor Company pidió la instalación de varios faroles en el trayecto desde Santa Catalina a Son Español.

El señor Bibiloni recordó que hace seis meses que el Ayuntamiento acordó la colocación de varios faroles, cuyo acuerdo ha quedado incumplido.

terrenos inmejorables para ello y que no aprovecha, como son los del convento de San Francisco y los del actual Instituto que en breve serán desocupados.

Se acordó enterarse de los estudios hechos por una comisión que en otra época estudió el asunto.

El señor Barrera pidió el arreglo de un trozo de acequia para abastecer de agua a los vecinos de los Hostalets.

Y después de otros acuerdos sin importancia se levantó la sesión.

Teatros

Hoy se despide la compañía de Juan Balsguer.

Por la tarde se representará Malvaloca y por la noche la hermosa comedia en dos actos En Familia y la comedia en tres actos El baile de la condessa.

Principal

Lirico

Esta tarde a las tres y media se representará El País de las Hadas; a las cinco, El Chiquillo y La Generala, a 40 céntimos la entrada y a 135 pesetas entrada y butaca.

El programa de la noche lo forman Lisivirata La Verbena de la Paloma y La Esposa de Pandereita.

Lirico

Ayer en sesión continuó de 3 y media doce se desarrolló el siguiente programa: La película de 1750 metros Rescate de Justino, la comedia en tres actos Lo hijos artificiales las bailarinas Perla y Gardemia, la completista Bella Ninon y la comedia en dos actos Doña Clarines.

Lirico

Hoy de tres y media a siete y media habrá sesión de cine.

A las ocho y media se representará la comedia en dos actos La carcajada, el juguete en un acto El maestro de escuela y el entremés Los chorros de oro.

Lirico

Correrán a cargo del Ayuntamiento los gastos de un estribo de contención a la casa de don Francisco Blanes y los relativos a escrituras y demás.

El informe quedó aprobado por una mayoría.

El señor Oliver propuso un voto de gracias para cuantas personas han intervenido en el asunto y en particular al señor Capitán general por las facilidades que ha dado para la resolución del asunto, quedando así acordado.

Se dió cuenta de una proposición pidiendo la construcción de un puente en el punto conocido por Rebellen de Hornabeque que ponga en comunicación la ciudad con el arrabal de Santa Catalina.

Se aprobó la proposición pasando a la Comisión respectiva.

Se dió cuenta de otro dictamen proponiendo que se señale un día para la subasta de los puestos fijos de los tinglados de la Plaza Mayor, acordándose que se pase a la Comisión respectiva.

El señor Valentí pidió que se activasen los trámites del proyecto de la nueva plaza de Abastos del Arquitecto señor Benassar.

El señor Alcalde dió cuenta de una carta del Diputado a Cortes señor Socias comunicándole el ofrecimiento del Director de Comunicaciones señor Ortúño, de construir en Palma una casa para correos y telégrafos e indicando la conveniencia de que el Ayuntamiento ofreciera al Estado los solares necesarios para ello.

El señor Obrador dijo que no se oponía a que se ofrecieran dichos solares pero creía conveniente recordar al señor Ortúño que el Estado posee

estas últimas semanas en todos los vapores directos que han marchado a Barcelona, han salido muchísimos paisanos nuestros para Francia de los que con motivo de la guerra habían dado tregua a sus operaciones mercantiles y regresado a esta ciudad para pasar al lado de sus familias una temporada más o menos larga, según las circunstancias, alejados del peligro.

Es que desde la nación vecina se vienen recibiendo noticias de cada día más satisfactorias, sobre todo de mediodía y hasta puede decirse de todas partes desde París hacia el Sur, que prueban se va normalizando la situación y consiguientemente que se puede trabajar ya allí con más seguridad y menos obstáculos.

Uno de los mejores locales que este vecindario anhelaba, quizás porque desde hace algunos años pasaba sobre él la molestia de carcer de ella, era la de tener en punto céntrico de la población la Administración de Correos. Desde principios de la semana actual el hermoso proyecto de instalar las oficinas en el mismo edificio de la estación del ferrocarril, queda definitiva y completamente realizado.

Dichas oficinas ocupan la parte cen-

tral de la espaciosa casa, en el primer piso, frente a las de Telégrafos, con lo que puede decirse está reunido, aun funcionando separadamente, todo el servicio de comunicaciones.

De Sociedad

Habiéndose agravado en su dolencia ha sido viaticado el Rdo. señor don Heriberto A. Ousa, capellán de la iglesia de Santa Catalina de Sena.

Desearnos su pronto restablecimiento.

En el vapor Balear regresó ayer de Alicante, de su viaje a Madrid, el distinguido propietario don Rafael Blanes Tello.

Mañana en el vapor rápido es esperado de su viaje a la Corte, el jefe del partido maurista y presidente de la Isleña, don Manuel Guasp.

El maestro Hermen Anglada, a quien un persistente dolor reumático tuvo algún tiempo en vaga forzosa, acaba de hacerse construir un espacio y confortable ático en su residencia del puerto de Pollensa.

Celebramos la curación de Anglada y también su determinación de instalarse confortablemente, pues ello supone que su permanencia en Mallorca será de larga duración.

El Gobernador civil de la provincia señor Martínez Campos, recibió ayer la noticia de que debido a las gestiones realizadas en Madrid por el diputado a Cortes don José Socias, ha sido nombrado Vocal correspondiente de la Comisión de los Códigos, el distinguido jurista don Mariano Canals, a quien felicitamos por tan honrosa como merecida distinción.

Ayer en sesión continuó de 3 y media doce se desarrolló el siguiente programa: La película de 1750 metros Rescate de Justino, la comedia en tres actos Lo hijos artificiales las bailarinas Perla y Gardemia, la completista Bella Ninon y la comedia en dos actos Doña Clarines.

Correrán a cargo del Ayuntamiento los gastos de un estribo de contención a la casa de don Francisco Blanes y los relativos a escrituras y demás.

El informe quedó aprobado por una mayoría.

El señor Oliver propuso un voto de gracias para cuantas personas han intervenido en el asunto y en particular al señor Capitán general por las facilidades que ha dado para la resolución del asunto, quedando así acordado.

Se dió cuenta de una proposición pidiendo la construcción de un puente en el punto conocido por Rebellen de Hornabeque que ponga en comunicación la ciudad con el arrabal de Santa Catalina.

Se aprobó la proposición pasando a la Comisión respectiva.

Se dió cuenta de otro dictamen proponiendo que se señale un día para la subasta de los puestos fijos de los tinglados de la Plaza Mayor, acordándose que se pase a la Comisión respectiva.

El señor Valentí pidió que se activasen los trámites del proyecto de la nueva plaza de Abastos del Arquitecto señor Benassar.

El señor Alcalde dió cuenta de una carta del Diputado a Cortes señor Socias comunicándole el ofrecimiento del Director de Comunicaciones señor Ortúño, de construir en Palma una casa para correos y telégrafos e indicando la conveniencia de que el Ayuntamiento ofreciera al Estado los solares necesarios para ello.

El señor Obrador dijo que no se oponía a que se ofrecieran dichos solares pero creía conveniente recordar al señor Ortúño que el Estado posee

estas últimas semanas en todos los vapores directos que han marchado a Barcelona, han salido muchísimos paisanos nuestros para Francia de los que con motivo de la guerra habían dado tregua a sus operaciones mercantiles y regresado a esta ciudad para pasar al lado de sus familias una temporada más o menos larga, según las circunstancias, alejados del peligro.

Es que desde la nación vecina se vienen recibiendo noticias de cada día más satisfactorias, sobre todo de mediodía y hasta puede decirse de todas partes desde París hacia el Sur, que prueban se va normalizando la situación y consiguientemente que se puede trabajar ya allí con más seguridad y menos obstáculos.

Uno de los mejores locales que este vecindario anhelaba, quizás porque desde hace algunos años pasaba sobre él la molestia de carcer de ella, era la de tener en punto céntrico de la población la Administración de Correos. Desde principios de la semana actual el hermoso proyecto de instalar las oficinas en el mismo edificio de la estación del ferrocarril, queda definitiva y completamente realizado.

Dichas oficinas ocupan la parte cen-

Santany, el señor Gobernador civil de la provincia ha publicado una circular con la lista de propietarios interesados advirtiéndole que en el plazo de 15 días pueden esponder reclamaciones que consideren oportunas contra la necesidad de la ocupación de las fincas respectivas.

Vacantes

Se hallan vacantes y han de proveerse por licitación del ejército las siguientes plazas:

Ayuntamiento de Villacarlos (Menorca) 2.ª categoría, 2 fieles de Consonos, con 540 pesetas.

Idem, 2.ª categoría 1 idem de Calafons, con 396 pesetas.

Idem: 1.ª convocatoria, 2 Vigilantes de Consonos, con 540 pesetas.

Las instancias solicitando los destinos que se anuncian han de presentarse por conducto de los Gobernadores 6 Comandantes Militares y tener entrada en este Ministerio hasta el día 31 de Diciembre.

Notas bibliográficas

Lo que debe saber el Explorador

Nada más útil para cuantos forman parte de esta simpática e instructiva institución que poseer cuantos conocimientos sean indispensables, ya en sus viajes de exploración, bien a pie, a caballo, por ferrocarril o por mar, ya en patrullas, sueltos o de cualquier forma.

Para conseguir este fin, la casa editorial P. Oller de Madrid, Paseo del Prado, número 20, acaba de poner a la venta un curioso libro bajo el título Lo que debe saber el Explorador, que es una pequeña enciclopedia de cosas prácticas, tanto de la vida en la ciudad, en el campo o en las costas, como de cuanto afecta a la cultura general del explorador.

Contiene este libro muy interesantes datos de la marina de guerra, de la mercante, de los vapores correos y lanchas pescadoras, etc., etc.

Respecto a ferrocarriles, contiene detalles en extremo interesantes y que indudablemente son de gran utilidad para los exploradores, porque los enseña cosas que ven a diario, y cuyo significado no han podido desentrañar de otra manera.

Asimismo da este libro detalles respecto a los ciclistas y motociclistas, la vida en la carretera y los medios de evitar peligros y accidentes.

Respecto a la vida en el campo, es un compendio del modo de vivir en él, de utilizar en provecho propio las tierras, los accidentes del terreno, las plantas, los árboles y hasta la luz del sol, de tal modo, que la vida de campamento resulta agradable y entretenida.

También contiene este libro variada información de objetos y marcas, artefactos e instalaciones que existen en las ciudades, y cuyo conocimiento es interesante y aun necesario para los que no gustan de vivir en la ignorancia.

A lo expuesto réstanos añadir que la obra consta de 164 páginas, ilustradas con 333 figuras intercaladas en el texto, y se vende al precio de 2 pesetas en rústica y 2.50 encuadernada en tela con una bonita alegoría en colores.

La más digna ambición del hombre es la de perfeccionarse por medio de la cultura

leyendo y consultando una sola obra titulada «Para saberlo todo. Para recordarlo todo», llegará Vd. a poseer un inmenso caudal de conocimientos enciclopédicos útiles y de constante uso.

Es una verdadera enciclopedia, donde el lector encontrará los últimos inventos, los descubrimientos más notables, los más importantes adelantos en arte e industria, estadísticas curiosísimas, datos interesantes, etc., en fin, un archivo copioso de ciencia y un gran tesoro de cultura.

Forma la obra un tomo de fácil manejo en 4.º con 90 000 líneas de texto, encuadernado en tela rígida, y se vende a 10 pesetas ejemplar en las principales librerías de España y América.

A valorar la obra 800 grabados que constituyen una espléndida manifestación de arte, y 7 mapas en colores, impresos con todo esmero.

Es publicación que honra a los editores señores H. J. de Santiago Rodríguez, de Burgos, a quienes felici-

tamos por el acierto de la obra y por su esmerada presentación. Los citados editores remiten ejemplares previo envío del importe por giro o libranza.

CULTOS

Para hoy

Temples de Cuarenta Horas

Concluyen en San Jaime en honor de la Inmaculada Concepción: Exposición a las seis; a las diez, Horas menores y Misa mayor solemne con sermón por el Rdo. Padre Antonio Tomás, de los SS. CC.; por la tarde a las cinco se cantarán Vísperas y Completas, luego Rosario, ejercicio del día 8 consagrado al Misterio del día: procesión, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Empiezan en las Teresas dedicadas al Misterio de la Inmaculada: Exposición y misa a las seis; a las siete y ocho misa rezada; a las nueve Misa cantada; por la tarde a las seis y tres cuartos, Rosario, meditación, estación y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En honor de la Virgen María en el Misterio de la Inmaculada Concepción:

En la Catedral-Basílica, a las siete, Oficio matinal en el altar de la Purísima, a las ocho, misa de Comunión general en el altar mayor; a las nueve y media, Horas menores y Misa Pontifical, con sermón por el M. I. señor don Antonio M.ª Alcover, canónigo Magistral. Terminada la Misa, se dará la bendición Papal a los fieles; por la tarde a las cuatro Vísperas, procesión, solemnes Completas y ejercicio del día 8.

En Santa Balulla, a las siete y media, misa de Comunión general para las Hijas de María y devotos de la Virgen; a las nueve y tres cuartos Horas menores y Misa mayor solemne, al anochecer Rosario, exposición y visita mensual con sermón.

En Santa Cruz, a las diez Tercia y Misa mayor con exposición y sermón por el Rdo. Cura Párroco de la misma; al anochecer Rosario y el ejercicio del día 8.

En San Nicolás, a las siete y media misa de Comunión general con plática para los Congregantes y devotos de la Inmaculada, por el M. I. señor don Miguel Roca, Maestrascuela de nuestra Basílica; a las diez, con exposición de S. D. M. se cantará Tercia y la Misa mayor, cantándose por separado, coro, del maestro don Pablo Coll, dedicada a la Inmaculada y después del Evangelio predicará el M. I. señor don Mateo Róger, canónigo; al anochecer, después de rezado el Santo Rosario, se practicará con toda solemnidad la Felicitación Sabatina, con música, cánticos y sermón por el M. I. señor don Miguel Costa, canónigo.

Se puede ganar indulgencia plenaria.

En Montesión, a las ocho, misa de Comunión general, a la cual quedan invitadas todas las Congregaciones de Montesión y demás fieles devotos de María Inmaculada. Durante la misa se cantarán hermosos cánticos por separado coro de voces y en la Comunión se repartirá un recuerdo de la fiesta; por la tarde a las seis se rezará el Santo Rosario, luego seguirá solemne Trisagio Mariano a dos coros, alterando el pueblo; sermón por el Rdo. P. Sellas, S. J. y finalmente la procesión por el interior del templo para acompañar la sagrada imagen de María Inmaculada, concluyendo la función con el Solemne Pesamano; a la Purísima Virgen, cántico de la Salve Regina y la despedida popular Madre divina.

En San Francisco, a las ocho, misa de Comunión general para los Terciarios, Cofrades de la Purísima y demás devotos; por la tarde a las cinco y media rezos de la Corona, Trisagio cantado por el pueblo y último sermón de la novena predicada.

En San Felipe Neri, a las siete y media, el ejercicio del día 8, el que se repetirá por la noche con exposición del Santísimo.

En la Concepción, a las siete y media, misa de Comunión general para las Hijas de María, con plática; a las diez y media, Misa cantada por la Reverenda Comunidad y sermón por el Rdo. don Juan Más, Pbro.

En la Santa Trinidad, fiesta de la Inmaculada. A las diez Oficio con exposición, Predicará el P. Tomás Campoverde.

En Sta. Clara, a las diez y media

Misa mayor con exposición y sermón por el Rdo. don Guillermo Puigserver, Pbro.

En Capuchinos: Conclusión de la Novena a la Sma. Virgen a las siete y media, misa de Comunión general y canto de motetes; por la tarde a las seis y media, Rosario, Trisagio Mariano y sermón por un Padre de la Residencia. Terminará el acto con canto de Cetrillas a la Virgen inmaculada.

En el Centro Eucarístico, a las siete y media, misa de Comunión general; a las diez Oficio mayor con exposición y sermón, quedando expuesto todo el día el Smo. Sacramento; al anochecer Rosario, plática y conclusión del Triduo.

Visita a la Corte de María

A Ntra. Sra. de la Concepción en la Catedral de Concepción.

Para mañana

Jubilco de Cuarenta Horas

Continúan en las Teresas: Todo como el día anterior.

Empiezan en San Nicolás en honor del Santo Titular: Exposición a las seis, a las diez Tercia y Misa mayor, por la tarde a las cinco los actos de coro y reserva de S. D. M.

Visita a la Corte de María

A Ntra. Sra. del Rosario en Santa Catalina de Sena.

Santoral

Hoy—La Purísima Concepción de Nuestra Señora, patrona de España.

Asociación general en la Merced—I. P. en las iglesias de la advocación de Nuestra Señora.

Mañana—Santa Leocadia y san Cipriano abad.

REMITIDO

Sr. Director de LA ALMODAINA.

Muy señor mío: me complazco en haber publicado que la Sociedad maista de Seguros contra la muerte y la inutilización del ganado La Unión Catalana me ha satisfecho con fecha de hoy el siniestro de una vaca que tenía asegurada en dicha Sociedad.

Palma 5 Diciembre de 1914.

Gabriel Singala

Sociedades y Corporaciones

Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca

El sorteo verificado hoy para la amortización de las Obligaciones al tres por ciento emitidas en 18 de Junio de 1896, ha resultado amortizadas las siguientes:

Veinte y siete de la serie B de 200 pesetas, números: 297 a 300, 310 a 317, 638 a 640, 1001, 1013, 1014, 1016 a 1020.1.

Treinta y cuatro de la serie C de 100 pesetas, números: 11, 13 a 20, 30 a 39, 60, 67 a 68, 123 a 120.

Cuarenta y cuatro de la serie D de 50 pesetas, números: 45 a 49, 211, 212, 213, 216 a 220, 501 a 504, 505, 507, 510, 686, 688 a 690, 951 a 953, 955 a 957, 959, 960, 1523, 1533 a 1538, 1540, 1024 a 1030.

Según las cláusulas de emisión podrán dichas Obligaciones presentarse al cobro desde 2 de Enero de 1915 en que dejarán de devengar intereses.

Lo que se hace público para conocimiento de los señores tenedores de Obligaciones.

Palma 1.º de Diciembre de 1914.—Por la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca.—El Director General, Guillermo Moragues.

Construcción del ferrocarril estratégico de Palma a Santany

El día 19 del actual a las diez de la mañana tendrá lugar en las oficinas de la estación de Palma, la subasta del acopio del balasto necesario para la Sección de Palma a Luchmayor.

El plano, pliego de condiciones y presupuesto estarán expuestos al público en dichas oficinas todos los días laborables desde la nueva de la mañana a la una de la tarde, como las reglas a que se sujetará la expresada subasta, de las cuales se facilitará un ejemplar a las personas que lo soliciten.

Palma 4 Diciembre 1914.—Por la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca.—El Director General, Guillermo Moragues.

Es muy admirable el efecto en los artículos que produce la «Purísima» Dr. Grases, que es de resultados excelentes en el reuma, artritias, nefritis de piedra, gota, cistitis, cólicos intestinales, neuralgias, etc.—Depósito general Centro Farmacéutico.

«Turismo Hispano-Americano» es obra de propaganda de las bellezas de toda España.—El fin de «Turismo Hispano-Americano» es completamente desinteresado y patriótico.—Todos los servicios de «Turismo Hispano-Americano» son absolutamente gratuitos.

«Hogar Católico» revista de los Débiles

TELEGRAMAS

Inglaterra, Francia, Rusia, Bélgica, Servia, Montenegro y el Japon en guerra contra Alemania, Austria y Turquía

Los alemanes han tomado Lodz.-En la Lorena han tenido que replegarse los franceses.-Los austriacos derrotan a los rusos en Benchen.-Los serbios toman de nuevo la ofensiva.-Victorias de los turcos.-60.000 cipayos defienden el canal de Suez.

Telegramas de Madrid

Madrid 6 a las 22

El Zar a visitar los enfermos

Roma.—El Zar de Rusia ha dejado al frente de la línea de combate con el propósito de trasladarse a determinadas ciudades de la Rusia central y meridional donde visitará los heridos de la campaña.

En dirección a Petrockk la lucha entre rusos y alemanes es violentísima

Un comunicado del Estado Mayor ruso dice que se libran encarnizados combates en Sovstietz y en Lodz y en dirección a Petro-

ck donde la lucha es violentísima con grandes pérdidas para ambos combatientes.

Una expedición de automóviles blindados rusos encontraron una columna enemiga y se trabó un combate causándole pérdidas de consideración.

la Federación obrera se ha celebrado un mitin de protesta contra el alza de los precios de las subsistencias.

Han hablado algunos oradores entre ellos el ex Rector de la Universidad de dicha población señor Unamuno.

Después se organizó una manifestación, de hombres y mujeres que se dirigió al Gobierno civil.

Entre los manifestantes figuraban los señores Unamuno, Lipis y Merien. Nuevos buques adquiridos por Inglaterra.

Londres.—Inglaterra ha aumentado su flota con un superdreadnought.

Ha comprado al Gobierno de Chile cinco cruceros ligeros.

Además ha adquirido número de los cruceros nuevos importantes.

El crucero superdreadnought, «Canada» tiene 29 000 toneladas. Colección de piezas diplomáticas.

Londres.—El «Foreing Office» ha publicado una colección de piezas diplomáticas referentes a la ruptura con Turquía.

Viene a ser un segundo libro azul. Salida del Embajador de Italia en París.

Roma.—Ha marchado a Francia el Embajador de Italia en París, el cual desembarcará en Burdeos.

Oficiales alemanes procesados. Rio Janeiro.—La prensa dice que los oficiales del vapor alemán «Bucher» que se encuentra en Sierra Nevada han sido procesados y comparecerán ante el tribunal correspondiente para que se depure su complicidad y culpabilidad en los desórdenes que ocurrieron a bordo de dicho buque en agosto último.

Regalos para los niños de los soldados en operaciones. Marsella.—Ha llegado a este puerto el buque norteamericano «Jason» que trae un cargamento de regalos para los niños de los soldados del Ejército en operaciones.

El prefecto en nombre del Gobierno francés ha dado las gracias a los delegados yankis que vienen al frente de la expedición.

Madrid 7 a las 16:30. Los alemanes se apoderan de Lodz. Roma.—Los alemanes han tomado Lodz.

La noticia ha causado enorme sensación. Los rusos han tenido innumerables bajas.

Buque español detenido por los ingleses.—Llevado a Gibraltar.—Los pasajeros protestan.

Comunican de Cádiz que el trasatlántico «León XIII» que venía de Buenos Aires y Brasil para Lisboa, Vigo y Bilbao, fué detenido por un crucero inglés a la entrada de Lisboa, obligándole a ir a Gibraltar, a donde llegó al amanecer de hoy.

El pretexto de la detención ha sido llevar cargamento de maíz y cueros, declarados contrabando de guerra por Inglaterra.

Se espera que no prospere la detención, toda vez que los citados artículos se consideran contrabando cuando se destinan a puertos beligerantes.

Han protestado de la detención 1.200 pasajeros que venían a bordo, entre ellos numerosos gallegos.

Se cree que hoy mismo quedará libertado el barco.

Madrid 7 a las 20. Excusas al Gobierno suizo. Burdeos.—Los gobiernos inglés y francés han entregado al Consejo federal de Suiza unas notas declarando, que si los aviadores ingleses bombardearon los hangares de los «Zeppelins» volaron sobre el territorio suizo, fué inadveredidamente por ser difícil a gran altura precisar la posición de los aparatos.

Ambos gobiernos declaran que han visto con disgusto lo ocurrido.

El Consejo federal suizo ha agradecido las explicaciones de ambos gobiernos declarando que mantiene sus principios de soberanía en el aire.

Permanencia del Gobierno francés en París.

París.—El miércoles volverá el Gobierno a esta capital para continuar aquí otra vez con carácter de permanencia.

Victoria de los austriacos. Roma.—En los Carpatos ha habido varios choques entre rusos y austriacos, resultando estos vencedores.

Los rusos prepararon trincheras fortísimas desde las cuales atacaron al enemigo causándole muchas bajas.

Un regimiento en un tiroteo llegó a las posiciones de los rusos desalojándoles y causándoles 500 prisioneros.

Los turcos han ocupado Kodagienlik. Roma.—De Constantinopla se ha recibido un comunicado del Cuartel general turco que dice que han ocupado Kodagienlik.

Las fábricas de electricidad de Batum han sido bombardeadas, siendo destruidas por los turcos, los cuales hicieron muchos prisioneros.

Derrotas de los rusos. Roma.—En el sur de Polonia los austro alemanes han atacado a los rusos que intentaban avanzar por el oeste de Galitzia.

El combate fué muy encarnizado, quedando dos mil rusos prisioneros.

También se han tomado varias piezas de artillería. No se cierto que se fueran a pique un crucero y un acorazado alemanes.

Roma.—El Almirantazgo alemán desmiente oficialmente que se fueran a pique los acorazados «Kaiser Welen» y «Grose» y el crucero «Herta».

Los alemanes sostienen las posiciones entre Nieuport y Dixmude, siendo inexacto que se piense retirar de la línea de Iser. La población de Belgrado.—Gobernador austriaco.

Roma.—La población de Belgrado ha quedado reducida a 15 000 habitantes.

El Gobierno austriaco ha nombrado Gobernador y una Junta administrativa para Belgrado y demás territorios servios ocupados entre Tigris y el canal de Sady.

Ingléses derrotados. Los turcos han derrotado las tropas de desembarco inglesas, las cuales abandonaron municiones y las ametralladoras.

Comentarios a las declaraciones de Giolitti. París.—Los periódicos comentan las declaraciones hechas por Giolitti en la Cámara italiana, en las cuales manifestó que el día 9 de Octubre de 1918 el Gobierno austriaco comunicó al Gabinete de Roma su propósito de atacar Serbia y la negativa de Italia de cooperar a dicha ofensiva de Austria por ir esta con intenciones contra los tratados de la triplie.

Esto explica el porque ahora al atacar Austria a Serbia nada dijo a Italia.

Atropellos de los rusos. Roma.—Una nota oficial de la Embajada austriaca dice que en los combates que tuvieron lugar recientemente al Sur de Przemysl, una patrulla de cazadores de doce hombres fué hecha prisionera por un destacamento superior en número, después de haber sido desarmados.

Doce hombres fueron conducidos delante de un muro de una casa siendo fusilados sin piedad.

El jefe supremo del ejército austro húngaro Archiduke Federico ha ordenado la publicación de este hecho que constituye una violación del derecho marcial y de los derechos humanitarios.

Madrid 7 a las 22. Cipayos en el Canal de Suez. Telegraman de Cádiz que procedente de Manila ha fondeado en aquel puerto el vapor «Satrustregui».

Los pasajeros refieren que al pasar el canal de Suez el 25 de Noviembre en la orilla del lado de Arabia se hallaban, 25 000 cipayos y en la segunda línea 35 mil, al servicio de Inglaterra.

Añaden que el día 30 se esperaban que llegarían a aquel punto varios miles de austriacos.

Las declaraciones de Lerroux comentadas desfavorablemente. Las declaraciones hechas por el señor Lerroux a un redactor de «La France» de Burdeos acerca de la neutralidad de España en el conflicto europeo son objeto de comentarios desfavorables.

España desea seguir neutral. En el salón de Conferencias del Congreso se animaron esta tarde algunas discusiones de las que se deducía la unánime aspiración que tiene España manteniendo la actitud que ha guardado hasta ahora, pues la opinión del país, así lo desea con unanimidad.

Nota oficial francesa.—Nada nuevo. Burdeos.—El comunicado oficial de la tarde dice que en la región de Ipré continuamos atacando las Rocas, trincheras que

ocupa el enemigo en la orilla izquierda del canal.

En las regiones de Armentieres, Arras, Aisne y A gone no hay nada nuevo que señalar.

En el resto del frente nada que señalar.

La guerra en Suez.—Reñega.—Los ingleses victoriosos. Londres.—Foreing Office ha facilitado un telegrama oficial de Egipto negando que en el canal de Suez dominen los turcos.

El capitán Choppe Mohamed Effendi al frente de 20 b kamios y otros 20 montados en camellos patrullaban entre Birel Nirs y Gatis.

Se adelantaron a atacar los guardias turcos de la costa, llegando hasta el campamento donde no había señales de fuerzas enemigas.

Al cabo de una hora de marcha encontró 90 hombres sobre camellos, rompiendo el fuego cayendo casi todos y lo mismo otro destacamento que intentó tomar la ofensiva.

Cerca de Gotia nuevas fuerzas enemigas intentaron envolver a las fuerzas inglesas cayendo herido el teniente Mohamed y el capitán Choppe y regresó a su puesto.

Tuvieron los ingleses en el combate 14 muertos y 3 heridos y entre los primeros el teniente Mohamed.

Servicio directo del extranjero vía París-Barcelona. Barcelona 7 a las 23. Distinción al Rey de Bélgica.

Londres.—El Rey de Inglaterra ha concedido la orden de la Jarretiere al Rey de Bélgica.

Requisa de caballos. Amsterdam.—Los alemanes han requisado todos los caballos de Bélgica, impidiendo la exportación.

Destalabro francés en Alsacia. Amsterdam.—Un telegrama de procedencia alemana dice que los franceses que habían invadido el territorio alemán de Alsacia han sufrido un descalabro cerca de Aukirch.

La hacienda francesa. Según «Le Petit Parisien», el ministro de Hacienda M. Ribot ha declarado que la situación de la hacienda francesa es todo lo bueno posible que puede ser en las actuales circunstancias.

La reorganización del gabinete portugués. Lisboa.—La noche pasada y esta mañana han continuado las conferencias entre los políticos sobre la reorganización del gabinete.

Los franceses han tenido que replegarse en la Lorena. París.—Según el periódico «L'Eclair» recrudescen los combates en la Lorena.

Los franceses han debido replegarse ante fuerzas alemanas muy superiores.

El repliegue se ha hecho con orden tan admirable que equivale a una victoria.

Los rusos han rechazado a los alemanes. Petersburgo.—El parte oficial se limita a decir que siguen los combates en toda la línea, habiendo sido rechazados todos los ataques del enemigo.

La lucha en Montenegro y Servia. Roma.—Comunican de Cetigne que ayer los austriacos dirigieron el fuego de la artillería contra las posiciones de los montenegrinos en las cercanías de Viehegrad, Fotcha y Gordja.

Los cañones de los montenegrinos contestaron con éxito al bombardeo.

Un telegrama de Nish dice que los serbios han tomado de nuevo la ofensiva con éxito.

Más vapores a pique. Sotokomo.—En la costa occidental de Finlandia los vapores «Huna» y «Emerilda» chocaron con unas minas flotantes y se fueron a pique.

La tripulación de «Huna» se salvó toda pero los tripulantes del «Emerilda» murieron en su totalidad, excepto uno.

La situación en Trípoli. Milán.—El «Corriere della Scra» publica la noticia de que en Trípoli la situación de los italianos se agrava y que se ven obligados a abandonar el interior y agruparse para resistir las agresiones de los indígenas.

La agitación que entre éstos se nota va en aumento y se atribuye a manejos de los alemanes con los pueblos musulmanes.

Vou der Goltz a Turquía. Bruselas.—Produce descontento la marcha del gobernador militar de Bélgica general vou der Goltz, el cual pasa a Turquía, pues había puesto en práctica una política prudente con objeto de hacer llevadera al país la ocupación alemana.

«L'Humanité», y la campaña periodística. París.—«L'Humanité» publica varios artículos de tonos violentos contra parte de la prensa francesa por publicar noticias de victorias que después los hechos desmienten.

Dice que esto es especular con el patriotismo del pueblo francés.

Los austriacos derrotan a los rusos. Roma.—Un telegrama de Vienna dice que los austriacos han derrotado a los rusos cerca de Benchen, obligando al enemigo a reparar la frontera.

Manifestaciones de dato. Madrid 7 a las 16:30. Los reyes en la Granja.—Ataques de los moros a nuestras posiciones.—Sobre nuestro Embajador en París.—Los asuntos de Méjico.—La crisis portuguesa.—Reapertura de las Cámaras.

El presidente del Consejo señor Dato, al recibir a los periodistas les hizo las siguientes manifestaciones: Los reyes don Alfonso y doña Victoria siguen bien en la Granja.

El subsecretario de Justicia señor Canal marchó a Sevilla de donde regresará el próximo miércoles por la mañana.

Un telegrama de Larache dice que la posición de Jaudak Vivian ha sido tiroteada por un numeroso grupo de moros que fueron rechazados, retirando tres muertos.

Nuestras tropas no sufrieron novedad.

Comunican de Melilla que grupos de moros atacaron el poblado de Benibufare, situado en la orilla izquierda del Kert.

Aprovechando que los moros no se habían refugiado en territorio nuestro, intentaron saquearlo pero desistieron de hacerlo en vista del fuego que la artillería les hizo desde la posición de Sammar.

De Larache nos comunican que han regresado a sus hogares los moros de varios poblados, haciendo actos de sumisión.

Se esperan otras sumisiones. Entre los presentados figuran 795 hombres de la guerra que se encontraban con ellos rebeldes.

Casi todos han entregado las armas.

Preguntado sobre los rumores de que el señor Bergamin irá de Embajador de España en París, dijo que es un infundio lanzado por un periódico de la oposición para combatir el Gobierno.

Este está satisfechísimo de la gestión del marqués de Valtierra, embajador actual de España en París.

Esta tarde me visitó el Nuncio de S. S.

Preguntado el señor Dato sobre si el Gobierno ha reconocido alguno de los presidentes proclamados en Méjico, contestó que se espera ver lo que hacen las otras potencias.

No sabía nada de la crisis de Portugal.

Insistió el señor Dato en que el Parlamento (funcionará nuevamente en Enero, calculándose que con la labor abundante que habrá que hacer, las sesiones durarán dos meses.

También le preguntaron los periodistas su opinión referente a las declaraciones del señor Lerroux en «La France», eludiendo el señor Dato la contestación.

La fecha de la reapertura de las Cámaras—dijo—será el nueve o diez de Enero.

Política. Madrid 7 a las 20. Romanones a trabajar la elección de Daniel Lopez.

Es probable que el Conde de Romanones marche el sábado a Betanzos para trabajar la elección de diputado del Director de «El Diario Universal» don Daniel Lopez.

Recurso contra un acuerdo municipal. Una Comisión de la Casa del Pueblo ha visitado al Ministro de Gobernación para anunciarle la

presentación de un recurso contra acuerdos del Ayuntamiento de Madrid sobre la cuestión del pan.

Madrid 7 a las 22. Dato conferencia. A las tres de la tarde en el Palacio de la Presidencia el jefe del Gobierno ha celebrado una conferencia con el Nuncio de Su Santidad monseñor Ragonetti.

Después ha conferenciado también con el exministro señor Osma.

La labor parlamentaria del Congreso. El miércoles se reunirán las secciones del Congreso para nombrar varias comisiones.

Después de la sesión pública se reunirá el Congreso en sesión secreta para seguir discutiendo dictámenes de concesión de subplicatorios.

Regreso de Lerroux. El día 12 llegará a Madrid de regreso de Burdeos el jefe de los radicales.

Las zonas neutrales. Comunican de Zaragoza que la Cámara de Comercio reunida en sesión extraordinaria, acordó arreciar en la campaña contra las zonas neutrales, considerando que la concesión es una ruina para la industria nacional exportadora del interior.

Han acordado adherirse a las cámaras de Huesca, Albacete, Valladolid, Navarra, Cáceres, Andujar y otros.

Cotizaciones. Madrid 7 a las 16:30. Interior contado 70'70. Interior fin de mes 00'00. Amortizable 5 p 91'55. Amortizable nuevo 85'00. Banco de España 00'00. Compañía Tabacalera 268'00. Francos 104'10. Libras 26'00. Exterior 00'00.

Graves sucesos en la Habana. Madrid 7 a las 24. Los artilleros contra la policía.—Tiros en las calles.—Un bando de la autoridad militar.—Intento de sublevación.

En Madrid se han recibido noticias de graves sucesos ocurridos a principios de la semana actual en la Habana, en los que resultaron varios heridos y un muerto.

Dichos sucesos se suscitaron en los alrededores del Teatro Martí, extendiéndose por el Parque de la India y la calle de Zulueta.

Las noticias recibidas son algo confusas. Dicen que se reunieron buen número de soldados del cuerpo de artillería con ametralladoras agrediendo violentamente a los policías, de los cuales estaban molestados a causa de haber sido castigados tres artilleros por escándalo que fueron detenidos por la policía.

En dicha agresión se cambiaron algunos centenares de tiros que originaron sustos y carreras y el cierre de muchos establecimientos.

Pasaron varios días de calma continuando empero los ánimos exaltados.

Ayer al pasar lista en el fuerte de la Cabaña, a las compañías que guardaban la fortaleza, se les leyó un bando severísimo y al romper filas unos 50 soldados se lanzaron armados fuera de la fortaleza dando gritos subversivos.

Los revoltosos pudieron ser dominados a los pocos momentos y conducidos a la fortaleza.

El Presidente de la República ha reunido a los jefes del ejército y de la policía ordenando que los revoltosos sean castigados con arreglo a las leyes, pero sin aplicar rigores.

Se ha restablecido por completo la normalidad, hallándose muy calmados los ánimos.

Noticias sueltas. Madrid 6 a las 22. Incendio de siete casas causado por un gitano.

Dicen de Arevalo que en un pueblo inmediato un incendio ha destruido siete casas.

Han acudido los bomberos y vecinos de los pueblos de los alrededores.

A consecuencia del incendio se han inutilizado muchas fanegas de trigo, causando grandes pérdidas.

Se atribuye el siniestro a un gitano que dormía en un cobertizo

# BANCO DE PRESTAMOS Y DESCUENTOS PLAZA DEL MERCADO, 18 Domicilio social.—Barcelona

Sucursales: IGUALADA, LÉRIDA, MANRESA, PALMA DE MALLORCA Y VICH. Cobro y negociación de letras: Giros y Cartas de Crédito; Cambio de monedas y billetes extranjeros; Compra y venta de valores al contado; Cobro y negociación de cupones; Créditos y préstamos con garantía de valores; Cajas de alquiler; Depósitos de valores; Caja de ahorros; Cuentas corrientes e impositivas a plazo fijo, abonando actualmente intereses a los siguientes tipos: Cuenta corriente a la vista Sin interés. 8 días (pudiendo disponer a la vista diariamente del 10 por 100 del saldo, minimum 1 000 pesetas) 1'00 por 100. 15 días (pudiendo disponer a la vista diariamente del 5 por 100 del saldo, minimum 500 pesetas) 2'00 por 100. Impositivas a un mes plazo 3'50 por 100. a tres meses plazo 4'00 por 100. a seis meses plazo 4'50 por 100. HORAS DE DESPACHO DE 9 A 13 Y DE 15 A 17. Para el servicio de Cajas de alquiler, hasta las 18 y los sábados y vísperas de día festivo hasta las 19.

zo de una casa de las destruidas, por haber encendido una hoguera para calentarse.

Parece que el viento avivó la llama prendiendo el cobertizo propagándose después a las otras casas.

El gitano que ocupaba el cobertizo ha huido.

Madrid 6 a las 24. Llegada del trasatlántico «Legazpi» Cádiz.—Ha llegado a este puerto el trasatlántico «Legazpi» que conduce gran número de reparatriados de La Fuaira y además un cargamento de café y cacao.

Los Reyes en San Ildefonso.—Recibimiento. Comunican de San Ildefonso que a las cuatro de la tarde llegaron a dicho punto los automoviles conduciendo a los Reyes y sus acompañantes.

En el patio de la herradura fueron recibidos por el obispo de Segovia, el Gobernador, el Alcalde, el Abat y Clero de la Colegiata, el jefe de la benemérita y el Administrador del Real Patrimonio.

El vecindario tributó a los Monarcas un entusiasta recibimiento. Mañana a las diez y media saldrán a cazar faisanes en los montes inmediatos a los jardines.

Entrada del Arzobispo de Valencia. Dicen de Valencia que ha llegado a dicha ciudad el nuevo Arzobispo.

Acompañado por el Alcalde se trasladó a la Iglesia de la Trinidad donde le esperaban las Corporaciones.

La comitiva marchó a la plaza de Tetuán orando el señor Arzobispo ante un altar levantado al efecto.

Seguidamente bajo palio se dirigió a la Catedral. El Centenario de Prim.—Banquete.—Fiesta literaria.

Reus.—En el Hotel de Londres se ha celebrado un banquete de 54 cubiertos en honor de los representantes que han concurrido a los festejos conmemorativos del centenario de Prim.

Presidió el general Palamar. Su suprimieron los brindis y solo el Alcalde pronunció breves palabras, aconsejando a los comensales que se trasladaran al Teatro Fortuny donde se ha celebrado una fiesta literaria en honor del general Prim.

El ministro de Marina repuesto. Comunican de Málaga que se halla repuesto el ministro de Marina señor Miranda, quien a fines de la semana próxima regresará a Madrid.

Madrid 7 a las 16:30. Firma de Marina.—Nuevo Comandante general de la Escuadra.

El ministro de Marina ha puesto a la firma del Rey los siguientes decretos: Nombrando comandante general de la escuadra, al vicealmirante señor Chacón en relevo de igual empleo don José Pidal que cumple el día 12 las condiciones reglamentarias para el ascenso.

Madrid 7 a las 20. Inauguración de un hospital. Una Comisión de la Orden Tercera visitó al Ministro de Gobernación y le invitó a la inauguración del Hospital que tendrá lugar mañana.

El señor Sanchez Guerra dijo que irá a dicho acto el Inspector general de Sanidad ostentando su representación.

Madrid 7 a las 22. El actor Borrás en peligro de muerte por asfixia.—Se suspende la función en el «Español».

Por la mañana de hoy temprano hallándose en su domicilio el actor Enrique Borrás bañándose, por efecto de un escape de gas en el cuarto de baño, se quedó privado del conocimiento.

Como tardara en salir entró en la habitación el criado, encontrando a Borrás dentro del baño y sin dar señales de vida.

Trasladado al lecho los médicos le apreciaron graves síntomas de asfixia.

Le fueron administradas inyecciones de cafeína y así se logró reanimarle.

A causa del accidente se ha suspendido en el Español la representación de «Los Semidioses» en la que desempeña el señor Borrás el papel de protagonista.

MENCHETA. Noticias del extranjero. Madrid 7 a las 23. Nuevo presidente provincial de Méjico. New York.—Telegrafian de El Paso que el nuevo presidente provisional de Méjico general Diego Gutierrez acompañado de las generales Vilha y Zapata se ha instalado en el Palacio Presidencial.

Generales partidarios de Huerta que se sublevar. El Paso.—Se confirma que los generales Ampra y Salazar, amigos del ex presidente Huerta se han sublevado contra el nuevo orden de cosas.

CORRESPONSAL. Noticias de Barcelona. Barcelona 7 a las 22. Médico fallecido del tifus.

Atacado del tifus ha fallecido el conocido médico don Luis Suñé y Molist.

Pastoral del doctor Reig. El Boletín eclesiástico publica una pastoral de la entrada del doctor Reig.

Se titula «Justicia y Paz» es un documento muy notable. Telegrama entre el señor Paraiso y la Juventud Republicana.

La Juventud republicana apelando a la fraternidad, ha telegrafiado al señor Paraiso, diciendo que cesara de oponerse a la concesión de la zona neutral.

El señor Paraiso ha contestado que más valiera que en nombre de la fraternidad se buscara una fórmula para no perjudicar a España al favorecer a Barcelona.

Del homenaje al general Prim. La Junta organizadora del homenaje al general Prim, prepara un banquete que tendrá lugar el próximo domingo.

En favor de la zona neutral.—Una reunión. En la alcaldía han celebrado una reunión los delegados de las ciudades económicas con los comisionados de la zona neutral quienes han dado cuenta de sus gestiones en Madrid, acordando unánimemente reiterar la absoluta confianza que tiene en la Comisión y emprender una propaganda intensa en las regiones que muestran hostilidad hacia el proyecto al objeto de hacer ver las ventajas para los intereses de toda España que reportarían las zonas francas.

A dicha reunión han asistido el alcalde señor Boladeras, el presidente de la Diputación Sr Prat de la Riba y varios diputados y senadores.

Sardá Salany mejora. Comunican de Sabadell que el propagandista católico Sardá Salany, ha esperimentado una notable mejoría si bien no desapareció el peligro.

Ha recibido un telegrama de Roma interesándose el Papa por la salud del enfermo y enviando la bendición.

El tifus. La epidemia del tifus sigue decreciendo.

Hoy se han registrado solamente 23 invasiones. Declaraciones de don Jaime sobre la guerra.

El periódico «El Correo Catalán» publica unas declaraciones de don Jaime sobre la guerra actual.

Dice que en vista del gran valor que despliegan ambos bandos la victoria será de quien disponga de mayor número de hombres.

BLAZARNU.

